



### Páginas ciclistas

Leo en un periódico profesional que el ciclista alicantino señor Tato, en breve batirá el record Alicante-Murcia-Alicante.

Lacoste, el ciclista francés, que tuvo la desgracia de ser despedido por su máquina á dos metros de distancia, (cuando batía el tiempo de la carrera de 6 kilómetros hecha por Lozano en el Velódromo de los Campos Elíseos de Zaragoza,) produciéndose un terrible golpe en la cabeza, sigue en un estado de completo restablecimiento.

Ratié, que entrenaba á Lacoste, sufrió también pequeñas heridas, de las cuales se halla completamente curado.

Según leo, Lacasa, el campeón de España, presentará de nuevo en pista disputando los premios á Lozano, Campo y Martí.

Hará su aparición en las próximas carreras de septiembre que deben celebrarse en Madrid.

Me alegro infinito, de que Las Baleares haya dado un espacio en sus columnas á una sección que se titula *Ciclismo* y que vá firmada por X; y tan más estoy satisfecho, cuanto que no será sólo el que maneje las cuestiones ciclistas.

A las cuatro de la madrugada del próximo domingo saldrán de la Sociedad «Velódromo Palmesano» los ciclistas que deseen tomar parte á la séptima excursión oficial.

La meta será en los baños de San Juan de Campos.

Los ciclistas regresarán el mismo día al anocheecer.

Todas las tardes de cinco y media á ocho se vé muy animado el velódromo de la Sociedad «Velódromo Palmesano.»

Los ciclistas que se entrenan para tomar parte en las carreras del día siete del próximo junio, son aun en escaso número; pero es de esperar que en la semana entrante sean muchos más.

Supongo, que obedeciendo á las órdenes dadas por el Sr. Alcalde, los ciclistas hace alguna temporada no nos vemos asaltado por pequeños honderos, como antes acontecía; por lo cual reciba aquella autoridad repetidos plácemes en nombre de los ciclistas palmesanos.

PEDAL Y MANUBRIO.

### ESPAÑOLES Y CUBANOS

Del libro titulado *España y Cuba* son estos datos interesantes que prueban como la Gran Antilla fué siempre respetada y querida de la Metrópoli, y cómo sus hijos, tienen fácil acceso á todos los cargos públicos.

«La Subsecretaría del Ministerio de Ultramar se halla desempeñada por un cubano, D. Guillermo de Osma, y ministro del propio departamento fue, no ha mucho, otro cubano D. Buaventura de Abarzuza; el secretario del Gobierno civil de Madrid, D. Francisco Cassá, es natural de Cuba, y una vicepresidencia del Congreso de los diputados ha estado encomendada, en las últimas Cortes, á D. Francisco Castres, cubano también, como antes lo estuvo á otro cubano, el Sr. Santos Guzmán.

En la larga lista de los empleados de la Administración civil ultramarina, y al lado de los que, procedentes de la anterior insurrección, sirven cargos en la metrópoli ó en la isla figura buen número de cubanos.

Sólo el cuerpo de Comunicaciones de Cuba hay más de cien funcionarios cubanos, es á saber, la mitad ó algo más de la mitad.

La enseñanza puede decirse que está por ellos monopolizada en la Universidad de la Habana resultando que, de 80 catedráticos son cubanos 60.

En la Escuela profesional lo es el director don Bruno García Ayllón, siéndolo también los ocho profesores que desempeñan todas las clases de la misma. En la de Pintura y Escultura no hay más que un peninsular, de tres maestros que la regentan: el director es cubano.

Los institutos de segunda enseñanza de Matanzas, Santa Clara y Puerto Príncipe están dirigidos igualmente por hijos del país, y en el cuadro general de este Profesorado aparecen 35 catedráticos cubanos, de 58 que en total pertenecen á dichos Institutos y á los de la Habana, Pinar del Río y Santiago de Cuba.

que no equivale porque es distinto, que no lo suple, ó lo suple imperfectamente.

La triste y deplorable pintura de nuestra orquesta, es tal, como se ha dicho, y no sirve el esfuerzo para demostrar que sea otro, porque las las cosas son lo que son, y no más de lo que son.

Tenemos... ó nos quedan unos pocos violines primeros: unos escasos segundos: un contrabajo: y unos timbales: y algunos músicos jóvenes, que como cosa secundaria, á ratos perdidos, ó en extremo apuro, la emprenden con el violín, débiles en el tono, inseguros en la afinación, derrochando vicios en el modo de tocarlo, y en número insuficiente para escoger lo menos malo: abandonada la viola, el violoncello y el contrabajo; desconocido el estudio del arpa: olvidado el del clarinete, el oboe, y corno inglés, y el fagot.

En el cuarteto de metal ya se ha dicho, lo de siempre, y el de siempre, y ahí está todo, y reducido á eso.

Y de masa coral, masculina y femenina, no hay para que reseñar, porque como no existe ya la primera, y la segunda nunca la hubo, nada puede decirse.

La administración de justicia de la isla les está por completo reservada en las esferas inferiores, pues son del país todos los jueces municipales y fiscales, con alguna rarísima excepción; y aun en las escalas más altas, de juez de entrada á magistrado de la Habana inclusive, tienen una participación importantísima.

Entre los magistrados de Audiencias territoriales son 10 de 41; entre los de Audiencias de lo criminal, 7 de 41; entre los jueces de primera instancia de término, 12 de 36; entre los de ascenso, 13 de 44; entre los de entrada, 23 de 62; y en las promotorías y asesorías de Filipinas hay, por fin, 7 cubanos. La carrera judicial de Ultramar cuenta, en suma, 78 de tal naturaleza; es decir, un 30 por 100 del total que la constituye.

De 75 Notarios que hay en Cuba, sólo están á cargo de peninsulares 25, quedando por consiguiente dos terceras partes en poder de los cubanos.

De 25 Registros de la propiedad, poseen 13. En el Ejército tienen igualmente lucida y numerosa representación.

El general de división D. José Arderius, que acaba de ser gobernador militar de la Habana; los de igual clase D. Andrés González Muñoz, D. Francisco Loño, que desempeña mandos en aquel Ejército; D. Adolfo Rodríguez Bruzón, con destino en la Península, y los de brigada don Emiliano Loño, D. Miguel Bosch, don Jorge Garrich, D. Juan Godoy, y otros proceden también de las Antillas españolas.

En el Arma de Infantería abundan los jefes y oficiales naturales de Ultramar.

En Caballería, aun siendo el personal más reducido, se aproximan á 100 los jefes y oficiales antillanos.

En Artillería, 55.

En Ingenieros hay hasta 36 insulares.

En Estado Mayor, 19.

En la Guardia civil llegan á 35; en Carabineros, 9; en Sanidad Militar, 13; en Administración Militar, 17; en el Cuerpo Jurídico-militar, 2; en Veterinaria, 2.

La Marina cuenta asimismo con brillantes generales, jefes y oficiales nacidos en las provincias de Ultramar.

Y todas las demás carreras oficiales, profesiones, banca, foro, política, han abierto franco acceso á los hijos de Ultramar, que comparten, sin restricción alguna, la vida nacional en sus múltiples aspectos, que merecen y han merecido siempre singular aprecio en la Metrópoli, y que, representando á Cuba y Puerto Rico en el Senado y en el Congreso de los diputados intervienen en la más alta función del Poder, determinando la organización general de las Antillas y los derechos y beneficios de sus hijos.

## Servicio telegráfico

Número de orden 89 OFICIAL GILI

El combate de Segura.—Otros encuentros Madrid 15, 6:15 md.

Se ha recibido el siguiente cablegrama oficial de Cuba.

Confirma con todos sus detalles la victoria ganada á la vanguardia de Máximo Gomez por la columna del general Segura, enumerando las mismas bajas que telegraficó.

Encarece el cablegrama la importancia moral del combate, que ha impedido además, el avance de Máximo Gomez cuando se disponía á ir á ayudar á Maceo.

El cablegrama añade las noticias siguientes:

Las fuerzas de Zúbia, cerca de Salado, en Manacas, mataron á ocho rebeldes de la partida que manda el cabecilla Aulet, después de un ligero combate.

Cogióse á los rebeldes una bandera, armas y efectos. En la columna hubo cinco heridos.

Un grupo de 400 rebeldes atacó al destacamento de Limón.

Los insurrectos arrojaron contra la tropa una bomba explosiva, que por fortuna no estalló.

Los rebeldes fueron rechazados, habiéndoles hecho muchos heridos. Murió de nuestras tropas el cabo Delgado.

Las fuerzas al mando del coronel Fondevila hallaron el campamento del cabecilla Aguirre, en el cual entraron, matando á tres rebeldes.

Durante la marcha de la columna murieron asfixiados cinco soldados.

En varios puntos de la Habana ha habido varias presentaciones de rebeldes.

Ha sido preso un rebelde, titulado capitán García.

¡Vengan aquí, hoy, á lucirse, los mejores directores de orquesta! ¡Mal estreno, como tal, tendría ahora el insigne maestro Sr. Goula! ¡jera el año 1866!!

¡Hablemos de ópera, y de cantantes... y ábranse de par en par las puertas de nuestro *Lindo Coliseo*, para que el público acuda á gozar del espectáculo que puede ofrecérselo, mediante pago, con tales deficiencias y tales carencias!!

Hace muchos años; en el teatro viejo, se representaba una *quisicosa*... solo casi recuerdo el nombre, que se titulaba *El Hermano Buñol*.

A continuar por el camino que se sigue, tardando la aplicación del remedio, estará pronto en carácter y á la altura de las circunstancias *entreteniendo agradablemente al público con aquello mismo, ó cosa parecida á... Buñol*... supuesto que se le vá tomando el gusto al género.

A esto inevitablemente conducen como se acaba de reseñar, el mal directo, de una parte, y el indirecto de otra: son dos fuerzas destructoras impulsando de continuo al mismo fin, y es de difícil apreciación cual de los males sea de peores consecuencias, porque más fácil es instruir y enseñar bien á los que no saben cosa alguna, que corregir y educar á quienes están vi-

# Edición de la tarde

## Conciertos clásicos

PALMA 15 MAYO DE 1893

### ¿A QUE NO?

Al *Liberal* del sábado se le subió el servicio telegráfico á la cabeza y nada peor que el.... peleón.

Como prueba irrefutable, oído al parche. «.... por que no faltan maliciosos que supongan que el suelto de *La Epoca* y el telegrama de Don Rodrigo, vieran la luz primera en el privilegiado pueblo de la Balear mayor, donde por lo visto se cosechan frutos de toda especie.»

Cuando así se escribe tratándose de una empresa como el *HERALDO*, que no sirve á sus abonados gato por liebre, ni aún liebre fiambre, se espone el que escribe á un revolcón de órdago.

*El Liberal* está en el deber de rectificar su especie falsa, si estima la verdad.

Rodrigo depositó en la Central de Madrid el día 6 de los corrientes á las 2-10 de la mañana un telegrama que se registró con el número 95 y recibió en la estación de Palma el oficial señor Gili.

Y el original de nuestro telegrama está á disposición de *El Liberal* y de nuestros abonados en nuestra Redacción.

Respecto al suelto de *La Epoca*... no diremos ni una palabra, póngase antes el diario fusionista de acuerdo con el *El Correo* organo oficial de su partido que dió cuenta del acuerdo tomado en Consejo de Ministros designando para la segunda Vicepresidencia del Congreso al Sr. Conde de Sallent.

A que *El Liberal*, no imita nuestra franca conducta y publica el número de registro en que Pérez le comunicaba la noticia, por la que hoy tanto y tanto se pavonea.

¿A que no? Piensa el ladrón—dice el vulgar proverbio—que todos son de su condición.

*El HERALDO* jamás publicará telegramas que no pasen por la central telegráfica, porque entiendo que hacerlo está penado en el Código.

Y si no lo está, en justicia debiera estarlo.

Déjese pues *El Liberal* de alardes; el público sabe respecto á informaciones á lo que atenerse.

¿La información de *El Liberal*? ¡Pero que cosas se dicen!!

### En la Audiencia

En los autos juicio declarativo de menor cuantía promovidos por D. Simón Marqués y Mercada como representante de su hijo Jaime contra D. Antonio Marqués y Cursach sobre entrega de la dotación y mitad de la extradotación de un predio, la justicia ha dictado sentencia confirmando la dictada por el Juez de primera instancia de Mahón, imponiendo al apelante D. Simón Marqués Mercadal las costas del juicio.

En la causa que se vió en juicio oral y público contra Lorenzo Villalonga y Santandreu acusado de haber inferido lesiones graves á su hermano Pedro, se ha dictado sentencia condenando al procesado á la pena de dos meses y un día de arresto mayor, pago de costas y abono de 125 pesetas á su hermano.

Igualmente se ha dictado sentencia condenando á Gabriel Rosselló y Sastre por el delito de hurto á la multa de ciento veinte y cinco pesetas.

Mañana á las diez comenzarán en la Audiencia los exámenes de los aspirantes á procuradores.

Formarán el tribunal el Sr. Zavala, el Decano del colegio de Procuradores, el Sr. Zavaleta y como abogados los Sres. Bonet y Riera.

En la Audiencia habrá mañana vista de incidentes surgidos en causas que se tramitan.

Ha terminado el sumario y por lo tanto ha pasado á la Audiencia la causa que se instruye contra Pedro Florit Capó, acusado de haber dado muerte violenta á su esposa María Florit y Capó, crimen conocido vulgarmente por él de la calle *des bastairos* (Jaime II).

Mañana sábado habrá visita general de cárceles.

ciados y echados á perder. Así, el mal ejemplo es gravísimo, porque acostumbrando el oído á la imperfección se le vicia, se le inclina á lo malo, se verifica una enseñanza en sentido muerto: acostumbrando el tacto á lo áspero, la mano no se atreverá á tocar lo fino y lo suave: acostumbrando el paladar á lo amargo, avinagrado y picante, no saboreará lo bien condimentado, y lo dulce, lo cual encontrará soso: acostumbrando el olfato á respirar una atmosfera mal sana impregnada de miasmas pestilentes, no podrá percibir las finas y delicadas diferencias de los aromas purísimos de las flores: acostumbrada la vista á los objetos repugnantes, de vivos colores y contrastes fuertes, no podrá apreciar el color tranquilo de gratos y finísimos modelos... y así, como en los demás sentidos, acostumbrando el oído á tamaño desconcierto musical, no podrá evitarse de ningún modo, ni con la mayor fuerza de voluntad individual, el mal efecto de la costumbre, las deplorables y sensibles consecuencias del mal indirecto.

Y con esto basta, sin entrar en metafísicas respecto á la delicadeza de la educación de los sentidos en relaciones íntimas con el sentimiento de lo Bello considérese, ó no, como un sexto sentido, pe-

Impresiones artísticas  
Para gozar de las bellezas cuya moda ha pasado y sentir el mérito de ellas, es preciso despojarnos de nuestras ideas habituales, si queremos juzgar con acierto cuanto á música instrumental de cámara se refiere, porque el objeto es cupaciones, que muchas veces tienen el origen en el apasionamiento, por un solo genero de música, ó por un autor determinado.

¿En que difieren Beethoven y Shuman? ¿cual de los dos conoció el verdadero objeto del arte? El primero fogóse en los efectos con una primera emanación admirable y gigantescos pensamientos que ha fuerza de desarrollarlos pierden parte de su efecto, ó Shuman, que después de haber concebido ideas inspiradas, las vierte de un modo obscuro, con una combinación rimitica que no sabe como traducirla el ejecutante pero que resulta sublime cuando se desentraña la idea generatriz que con tan rara belleza Shuman nos presenta.

He aqui dos compositores que distintos en escuela y procedimiento, comprendieron la verdadera finalidad del arte, y sus obras serán siempre un monumento eterno, á la enseñanza abierto.

La segunda sesión, fué para los artistas belgas, un nuevo triunfo; por la exquisita y peculiar manera que interpretan la música clásica é hicieron un verdadero derroche de primores en la ejecución del programa; otra circunstancia azás agradable favoreció en extremo el concierto la asistencia numerosa del sexo bello.

Cuarteto para instrumentos de cuerda de *Vicent d' Indi*.

Nos encontramos á primeras, con un rabioso adepto de la modernísima escuela, «gracias por la novedad,» como no somos impresionistas, nos cobijaremos comodamente en la prudente abstención de todo juicio crítico, que al aventurarlo resultaría de seguro equívoco. Pero si, notamos un abuso de riqueza armónica, en la constante sucesión de acordes de 7.<sup>a</sup>, que imprime á la obra un tinte melancólico y de vaga inspiración, que progresiva no satisface á los profanos.

El compositor francés trata magistralmente la instrumentación y en especial en el violoncello, le hace ir mucho mas allá que otros reputados compositores lo llevaron. El cuarteto d'Indi es original pero no commueve. ¿Es esto el verdadero arte? ¿O solo un punto de transacción para ir á lo infinito? pueden contentarse los inteligentes á sí propios; si cual yó se ven confusos ante el problema presentado.

La sonata de Marcelo tampoco llenó las aspiraciones de la mayoría, como pieza de examen otorgamos el premio al violoncelista Gilet, y el ascesit al simpático pianista Granados por la delicada expresión que imprime cuando acompaña admirablemente en el Piano Vorte.

El adagio de Shuman siempre bello, fué deliciosamente interpretado, y el cuarteto de Beethoven joya inestimable; entusiasma á la selecta concurrencia confirmando la reputación otorgada á los virtuosos artistas belgas que dejarán de seguro un artístico perenne y grato recuerdo entre los aficionados de ley.

La música clásica ha tomado ya carta de naturaleza en Palma, ¿que falta? Ir siempre progresando. ¿El público no corresponde siempre cuando por justos medios se le llama?

FA-MENOR

### NOTICIAS MILITARES

*Haberes*.—Por R. O. de 9 del actual se modifica el señalamiento de haber provisional que se hizo al Teniente Coronel de Infantería Don Ignacio Durán Villalonga asignándole en definitiva los 90 centimos del sueldo ó sean 450 pesetas mensuales.

—Por R. O. de 11 del actual se asignan los 90 centimos del sueldo de su empleo al capitán de Infantería retirado Don Jaime Liabres Estévez.

*Aptitud*.—Ha sido declarado apto para el ascenso cuando le correspondía el primer Teniente de Infantería Don Joaquín Bossols Oliver.

*Sorteo*.—Por circular de 12 del actual se ha dispuesto que el día 18 del presente mes se verifique á la una de la tarde y en la Sección 12 del Ministerio de la guerra un sorteo para cubrir dos plazas de Comisarios de guerra de primera clase y tres de segunda en el distrito de Cuba.

ro de hecho aceptado; como la vibración del buen gusto en las *Bellas Artes*; lo cual nos llevaría por natural precisión á intentar discernir, si lo que *ya es lo Bueno y Bello, ó si lo Bueno y Bello, es lo que ha de gustar*.

He llegado en lo tocante á la música, y naturalmente en concepto de la *Belleza del Arte*, á lo que me propuse: en algo elevado estilo unas veces, ó en lenguaje vulgar y ramplón otras; segun me pareció conveniente á mi propósito: cuidando poco de la escogida forma literaria en este requisito en pieza de examen, prefiriendo en el al buen decir, el decir bien y claro, lo que entendi debía decirse, para ello ha sido preciso tocar todos los puntos, como creí conducente á demostrarlo, porque así se requería, teniendo la seguridad de que se dudaría, de individuales indicaciones, y afirmaciones abstractas.

Lo triste, es, que no son prevenciones, indicaciones, advertencias de índole profética: ni temores mas ó menos fundados: ni propuestas medios de dudoso éxito: todo se basa en lo sabido y conocido: son demostraciones positivas de hechos deplorables y de tristísima verdad.

JUAN O-NEILA

EN EL COLEGIO MEDICO FARMACEUTICO

Los salones de esta sociedad se vistieron ayer de gala para rendir un homenaje de respeto y admiración al sabio médico inglés Eduardo Jenner.

Merece nuestro aplauso la junta directiva y los socios del Colegio médico farmacéutico que trabajan con actividad y celo en conferencias y en discusiones para aliviar á la humanidad que sufre.

Y más sinceros deben ser nuestros aplausos, cuando los trabajos del Colegio médico farmacéutico van encaminados á honrar la memoria de aquel amante del saber que allá en 1776, y en el secreto de su gabinete averiguaba que el cowpox (variola vaccina), enfermedad de las vacas, una vez inoculado al hombre, le preservaba de la viruela, arrancando un secreto á la madre naturaleza y salvando de este modo á la humanidad de un contagio terrible por sus estragos.

A las seis de la tarde del día de ayer, el hermoso salón que posee el Colegio en la calle de Brossa, estaba ocupado por un numeroso público, ávido de escuchar de labios autorizados estudios completos sobre la vacuna.

Ocupó el sillón presidencial D. Sebastian Doménguez y comenzó la sesión.

Bien quisieramos poder dar noticia detallada de cuantos discursos se pronunciaron allí, pero es difícil al correr de la pluma detener la palabra y transcribirla al papel.

D. Domingo Escafi, leyó un trabajo de D. Pedro Jaume y Matas quien ligeramente indispuerto no pudo asistir á la reunión. Hizo con brevedad y elocuencia un relato de la vida de Jenner, que nació en Berkeley (Gloucester) en 1743.

Siguió paso á paso la historia de sus estudios cuando practicante de Medicina en Cheltenham descubria el secreto de la vacuna, descubrimiento que le valia discusiones á las que contestaba con experimentos y datos, logrando á fines del siglo XVIII, ver aceptado por todos los pueblos la inoculación y pronunciado con respeto su nombre.

Jenner fué amado, la ciencia triunfaba y los cirujanos y médicos de la marina real acuñaban una medalla en honor suyo, el Parlamento votaba una recompensa y las Academias todas se apresuraban á admitirle en su seno; y hoy día una estatua nos recuerda á Jenner en la catedral de Gloucester y otra en Trafalgar Square, Londres como dando á entender al mundo que los géneos no mueren ni se acaban.

Los medios preventivos para evitar la enfermedad ó sea la profilaxis de la viruela fué el tema que trató con brillantez el Sr. Escafi.

El Sr. Darder se ocupó de la vacunación obligatoria aceptada hoy en Alemania donde se rinde culto á Jenner; éste trabajo completo y de una actualidad sin igual fué celebrado en extremo.

Al terminar su disertación fué saludado el señor Darder con entusiastas aplausos.

Seguidamente el Sr. Fajárnés con datos estadísticos probó la influencia de la vacuna en la vida de los pueblos.

El Sr. Losada en un sencillo discurso muy bien escrito y que titulaba «Un triunfo para Jenner» presentó un caso práctico de un pueblo que azotado por la viruela, se vió libre al sólo uso de la vacuna como medio preservativo.

A continuación del Sr. Losada, usó de la palabra D. José Sureda.

Debido á su amabilidad podemos dar á nuestros lectores algunos de los hermosos párrafos del distinguido disertante que con galanura de estilo se ocupó de la importancia médico-farmacéutica de los sueros y de su esterilización.

Comenzó el disertante haciendo un hermoso paralelo de los esfuerzos de la inteligencia al tratar de adquirir un nuevo conocimiento.

«Descubiertos y conocidos los hechos por la facultad de observar—decía el Sr. Sureda—que en tan alto grado posee el ser humano, comparándolos después entre si, halla siempre analogías que los relacionan y notables diferencias que los separan; y estas analogías y estas diferencias, se conducen siempre é insensiblemente á definirlos, es decir, á distinguirlos, determinando su naturaleza propia, lo que después le permite el poderlos clasificar y convocar á cada uno en la serie que le corresponde. Estas series, progresivamente aumentadas por los descubrimientos sucesivos permanecen en un principio independientes como le sucedió al inmortal Jenner, al establecer el grupo que tan profundo observador encabezó con su linfa ó vacuna, después que con gran é indiscutible éxito, la había aplicado al hombre, y deducido de esta aplicación, que era el único y eficaz preservativo de la terrible enfermedad conocida con el nombre de viruela.

Por no haber conseguido la Física hasta hace muy pocos años, dotar al Arte de las reglas á que debe atenerse para fabricar con la precisión que hoy lo hace, el sensible microscopio; fué que el hombre no pudiera más pronto hacerse cargo de la multitud de seres infinitamente pequeños, denominados Bacterias y Microbios, que constantemente le rodean; y mezclados con el aire á todas horas le invaden por las vías respiratorias, ó habiendo ellos elegido como medio apropiado para desarrollarse y multiplicarse, los variados y múltiples comestibles y bebidas que para nuestra conservación y crecimiento usamos diariamente; y que por lo mismo, ciega y voluntariamente nos introducimos en el aparato digestivo numerosas colonias de dichos seres. De cuyas partes del cuerpo pasan al torrente circulatorio, si es que encuentran en la sangre los alimentos necesarios para desarrollarse y multiplicarse; acabando su labor tan diminutos obreros, envenenando

nos en nuestra propia sustancia, á la que han hecho sufrir una total transformación.

Obrando de este modo, dejaríamos de proporcionar á todo cliente multitud de sustancias mal llamadas medicamentos, por no ser otra cosa, que cultivos más ó menos perfectos de Bacterias y Microbios que en vez de curar la dolencia, contribuyen á que por momentos siga empeorando y agravándose la enfermedad. Aunque lo hagamos inconscientemente.»

Y terminó el Sr. Sureda encareciendo la importancia de los inoculaciones. El público premió con aplausos el trabajo del disertante.

También hicieron uso de la palabra los señores Alvarez y Sancho, este último se ocupó de los trabajos realizados por el Instituto Balear de vacunación y finalizó la reunión á las nueve, saliendo todos gratamente complacidos y deseosos de ver al Colegio médico Farmacéutico ocupar en Mallorca el puesto que le corresponde por sus esfuerzos encaminados al estudio y curación de las dolencias que aquejan al hombre.

Liquidación de todas las existencias de la «Gran Exposición de los Diamantes Americanos», Plaza del Mercado con la rebaja del 15 por 100 sobre los precios marcados.

No dejará el público Palmesano de aprovechar la ocasión para comprar objetos de tanto gusto capricho y tan baratos, sobre todo en los anteojos Roca Precisión, los verdaderos que conservan la vista segun dictamen de los mejores Doctores y Oculistas de Madrid.

Esta liquidación no dudará más que unos días por tener que marchar al Continente.

BALEARES

Información del «HERALDO.»

Habiendo llegado á noticia de la guardia civil que en la tarde del día 11 del actual en el caserío del Pont d' Inca hubo un fuerte escándalo amenazando con armas, salió inmediatamente á practicar diligencias, dando por resultado averiguar que el vecino de dicho caserío Jaime Juan (a) Varona, en el establecimiento de bebidas Can Borrego insultó de palabra á varias hermanas intentando agredirlas con una escopeta que llevaba.

Hasta el presente no se ha podido detener el nombrado Varona por haber desaparecido de su domicilio.

El juzgado entiende en el asunto.

PALMA

El día 24 del corriente en las Casas Consistoriales de Alayor tendrá lugar la subasta á venta alusiva de las especies comprendidas en el grupo de líquidos que se consumen en aquel distrito municipal.

En el Juzgado de instrucción de Manacor se procederá el día 20 del actual al sorteo de seis vocales los cuales han de formar parte de la Junta de aquel partido.

El repartimiento del cupo de la contribución Territorial sobre la riqueza rústica, colonial y pecuaria, para el año económico de 1895-97, que comprende satisfacer esta provincia asciende 1.835.127 pesetas sobre las pesetas 9.089. 744-27 á que asciende la riqueza imponible.

El próximo jueves estrenará la compañía que actúa en el teatro circo un juguete titulado Infanticidio traducción italiana de un conocido autor local, con un prólogo original.

Ha sido nombrado Secretario del Juzgado Municipal de la villa de Pollensa nuestro querido amigo D. José Cabanellas y Bisbal, á quien felicitamos de todas veras. Atendidas las buenas cualidades que adornan á nuestro distinguido amigo, no dudamos sabrá desempeñar el cargo con la honradez y rectitud que siempre en todos sus actos preside.

El Sr. Gobernador ha aprobado los presupuestos adicionales de los Ayuntamientos de Muro, Lluchmayor, Deyá, Inca y Binisalem.

Para que se le devuelva la fianza que tiene constituida ha acudido al Gobierno Civil D. Federico Llanós Director de Sanidad que fué del puerto de Mahón.

Por la Dirección general del Tesoro Público, se ha ordenado el cierre definitivo del presupuesto 1895 á 93.

Se ha concedido permiso á D. José Oliver y Coch para que el día 24 del actual pueda celebrar en la plaza de Toros de esta Capital una corrida de toros de muerte por las cuadrillas de señoritas toreras y jóvenes barceloneses.

Nos han remitido el siguiente telegrama, que publicamos con gusto.

Figueras 14, 9 n.

Las señoritas toreras han torando en esta plaza, cosechando palmas y músicas.

No ha ocurrido novedad.

El Alcalde de Palma ha suspendido un acuerdo de Ayuntamiento sobre reforma de la Plaza de Abastos.

Hoy ha salido para su hermosa finca de Son Puig el Sr. Conde de Montenegro.

Dos individuos al parecer mal avenidos han promovido esta tarde un alboroto en la calle de Valseca, que fué calmado gracias á la intervención de varios transeuntes.

En el vapor correo Unión ha salido esta tarde el Capitán de Carabineros D. Andrés Tréviño que vá destinado á la Comandancia de Gerona.

También han embarcado algunas monjas de la caridad.

D. José Sureda ha interpuesto recurso ante el Tribunal Supremo apelando la sentencia dictada por la sala de justicia de esta Audiencia dia 17 de Abril en los autos que se seguian á instancia de D. Acisclo Gabi londo.

Mañana de 12 á 1 se vacunará gratis en la Real Academia de Medicina, situada en el edificio del Instituto Balear.

El Presidente de las Escuelas nocturnas gratuitas de San José en atento B. L. M. nos invita al acto de distribución de premios entre los alumnos que concurren á dichos centros, cuyo acto tendrá lugar en el local de la calle del General Barceló, á las cinco de la tarde del próximo Domingo.

Agradecemos la atención tenida con nosotros.

D. Hermenegildo Aguaviva farmacéutico segundo que fué del Hospital militar de esta ciudad en el vapor que saldrá mañana de Aledia para Barcelona embarcará con dirección á Cuba para incorporarse á aquel ejército á donde ha sido destinado.

Anoche fué encerrado en Capuchinos un muchacho que insultó y apedró á un señor sacerdote.

Hoy se han inaugurado los baños de San Juan de Compos.

Esta tarde á las seis en el seminario concilio habrá retiro espiritual para los señores sacerdotes.

Esta mañana se ha reunido en la Diputación la Comisión provincial.

Se han tratado diferentes asuntos los cuales han carecido todos ellos de interés general.

Ha presidido D. Mariano Canals y asistieron los vocales Sres. Puigdorfil, Ge abert, Socias y Sitjar.

Por haber desobecido las órdenes de la autoridad el Sr. Alcalde ha impuesto esta mañana diez pesetas de multa á un hombre.

Anoche una mujer recibió de su marido vario cachetes que la dejara de oro y azul.

Fuó curada en la Casa de Socorro.

Esta mañana ha comparecido en la Alcaldía y el Sr. Alcalde ha ordenado que el hecho se ponga en conocimiento del Juez.

Ayer tarde en la plaza de Santa Catalina, una muger tiró á una niña que le estaba molestando, un cántaro produciéndole una herida en el pié derecho y leves contusiones en distintas partes del cuerpo.

La niña fué curada en la Casa de Socorro por el médico Sr. Gayá.

Hoy no ha habido oficinas en el Ayuntamiento y mañana tampoco las habrá á causa del desestero.

Vapores correos

A la hora de itinerario ha salido esta tarde para Barcelona, llevando regular número de pasajeros y variada carga, el vapor Isleño.

De regreso de la isla de su nombre ha fundeado esta mañana en nuestro puerto el vapor Cabrera.

Procedente de Ibiza y Alicante ha llegado á las doce y media de la mañana el vapor Unión, á cuyo bordo segun lista han venido los siguientes pasajeros:

De Valencia.—D. Francisco Alarcó, D. Francisco Martí y D. Joaquín Cotoner y familia.

De Ibiza.—D. Andrés Rufat, D. Pedro Areñar. D. Francisco Oliver, D. Gerónimo Salom y don Andres Oliver.

El Obispo de Sión.

A principios de la próxima semana saldrá de Roma el Obispo de Sión con dirección á Madrid, en donde estará algunos días al lado de su hermano D. Salvador.

Nuestro Aplauso.

El Alcalde, dentro de sus atribuciones, propónese dedicar gran cuidado á la exacta observancia de las reglas de policía y especialmente en la Plaza de Abastos donde al parecer el pliego de condiciones es letra muerta para el contratista en todo lo que no sea aprovechar la superficie para sacar jugo á la contrata.

Por de pronto se dice que se ha ordenado limpiar de trastes la Plaza de Aceite y que se limpiarán los vastos... y se limpiarán como manda el pliego de condiciones.

Este es el buen camino.

En la prensa de Barcelona leemos que el doctor Cardenal ha practicado una difícil operación á D. Fernando Weyler.

Según noticias que hemos adquirido el paciente se halla en relativo buen estado.

Enviamos nuestra felicitación á la distinguida familia del general.

Hospital civil

Ayer hubo el siguiente movimiento:

Entradas: 4 mujeres.

Salidas: 1 hombre.

Servicio telegráfico

Número de orden 3031 oficial MULET Opiniones de la prensa.—«El Imparcial» y «El Nacional.»

Madrid 15, 11 m.

El Imparcial habla hoy de la anormal situación de la isla de Cuba, en un enérgico artículo. Pide que acaben los convencionalismos del lenguaje oficial y que se diga al país la verdad entera de lo que ocurra, para que no pueda abrigan nadie la creencia errónea de que acobardan á España las dificultades, cuando por el contrario, esto aumenta sus energías.

El Nacional opina que es imposible que continúe el actual estado de cosas.

Cree que es preciso que los sacrificios que hace la patria sean hechos productivos por una política inspirada en la energía.

Con esta política opina que cesaría la escandalosa y bochornosa conducta de los Estados Unidos.

Número de orden 3034 Oficial MULET Tropas á Cuba.—Preparativos.—30.000 hombres.

Madrid 15, 11 m.

Se han confirmado en absoluto las noticias que ayer anticipé acerca del propósito del Go-

bierno de hacer nuevos envíos de tropas á Cuba, á petición del general Weyler.

Al efecto se están haciendo los preparativos necesarios en el Ministerio de la Guerra para que comience en breve el embarque de los refuerzos.

Estos serán por ahora 20 bata lones.

En el mes de Septiembre será aumentado el envío con más de 30.000 hombres.

No se han recibido noticias de la guerra. Los cablegramas de hoy no dicen nada de particular ni dan cuenta de hechos nuevos.

Número de orden 3033 Oficial MULET Fiesta de San Isidro.—La hija de Maceo.—Cables.

Madrid 15, 11 m.

Hay gran animación de forasteros y gente de los pueblos para la clásica fiesta de San Isidro.

Desde bien temprano ha comenzado el movimiento de coches y tartanas para la pradera del Santo.

Prometen tener este año extraordinaria concurrencia las fiestas del patrón de Madrid.

Dícese que es inexacto que una hija de Antonio Maceo fuera la pasajera mulata que iba á bordo del trasatlántico francés «Fournel», que se dirigía á América y tocó en el puerto de Málaga.

Un chusco que vió en el buque á la mulata inventó la noticia que corrió por la población y fué transmitida á Madrid.

El Ministro de Hacienda ha concedido un crédito para el servicio de cables submarinos.

Número 3032j Oficial MULET Contra el tratado yankee.—En el Congreso.

Madrid 15, 11 m.

La prensa de hoy continúa la campaña que ha emprendido en el asunto de los Estados Unidos, abogando porque el Gobierno denuncie el tratado del 57.

La idea de la denuncia se abre mucho camino, habiendo conquistado numerosos adeptos que la proclaman como única solución.

Es muy posible que un núcleo importante de diputados se adhieran á la campaña que piensa hacer en el Congreso, según anunció hace días, un importante prohombre de la política.

INTERVIU CON WEYLER

Numero de orden 303, 3059, 3058, 3056, 2067 oficial ALVAREZ

(URGENTES)

Los problemas pendientes.—Qué hace y qué hará.—Política.—Refuerzos.—Los voluntarios.—La campaña.—Los rebeldes.

Madrid 15, 1'45 t.

En el «Heraldo» acaba de recibirse un cablegrama de la Habana enviando una interview celebrada con el general Weyler, en la cual éste ha hablado sobre las más importantes cuestiones de actualidad.

Ni Weyler ni el general Ochoa se explican la razón en que se fundan los pesimismo que circulan en Madrid respecto de los asuntos de Cuba.

En los asuntos de «Competidor» dice el general Weyler que le ha contrariado la falta de resolución en el asunto porque los piratas nacionales aumentarán al saber que los extranjeros les amparan con sus tratados.

El general muéstrase celoso de mantener el prestigio de autoridad frente á los enemigos de España.

Ha insistido Weyler en que sufrirán un pronto quebranto las fuerzas rebeldes.

Sostiene la afirmación de los compromisos que contrajo al salir de España.

Ha dicho que posee una carta que Máximo Gómez ha escrito ha Roloff, en la cual el cabecilla refleja gran pesimismo, confesando que la situación de los insurrectos es muy difícil.

Máximo Gómez se muestra en ella muy preocupado por la incomunicación de Maceo y sus fuerzas.

Solicita la ayuda de las partidas de Oriente, y se queja de la inacción de los rebeldes.

El combate de la columna de Segura ha impedido el avance á Matanzas de las partidas que había concentrado en las Villas Máximo Gómez.

Respecto de la actitud de los voluntarios ha dicho Weyler que aun no se ha solicitado sus servicios. Créese que cuando comiencen las lluvias vendría enviar al campo guerrillas de voluntarios.

Dice el general que no ha pedido ni pedirá ahora nuevos refuerzos, porque con la proximidad de la época de lluvias peligrarían los soldados.

Sin embargo opina que los refuerzos ahora serían eficacísimos para el término de la guerra y la pacificación de Pinar del Río.

Con el contingente que existe se sostendrá, no obstante, la campaña, sin riesgo alguno.

Para el problema de subsistencias dictará en breve un bando para establecer puntos de etapa. Ha dispuesto que se reconcentren en las poblaciones, en el término de 20 días, todo el maíz existente en los caseríos de Pinar del Río, Habana y Matanzas.

Respecto de las reformas ha dicho Weyler que opina de perfecto acuerdo con el Gobierno.

Por telégrafo hemos recibido las siguientes palabras:

Mañana . . . . . 623 Tarde . . . . . 68 Noche . . . . . 293

Total . . . . . 989

El Elixir de la Inguivina Giol es el mejor medicamento para combatir y curar por completo todas las enfermedades del estómago é intestinos.

Tip. del HERALDO DE BALEARES Hospital, 3.—Palma

EFEMERIDE



15 de Mayo de 1503

Toma de Nápoles por el Gran Capitán

Grandes y señaladas eran las victorias que el Gran Capitán estaba obteniendo en Italia sobre los enemigos de la dominación de los españoles...

Con efecto, la batalla de Carinola puede decirse que abrió las puertas de Nápoles al conquistador que sometió la Calabria y la Pulla...

Nápoles se rindió el 15 de Mayo de dicho año 1503, entrando en ella los españoles que tuvieron sin embargo que tomar por asalto los fuertes...

Representa nuestro grabado el momento de hacer su entrada en la ciudad italiana el denodado caudillo español.

COCINA DEL «HERALDO»

Comidas para mañana 15 de Mayo de 1896

Almuerzo

- ANGUILA EN SALSA VERDE, TORTILLA DE QUESO MANCHEGO, CORDERO ASADO, ALCACHOFAS ASADAS, ENSALADA, POSTRES

Comida

- SOPA DE ARROZ CON CANGREJOS, POLLO CON ARROZ, CORDERO CON QUISANTES, CARPA EN VINO, SESOS DE TERNERA REBOZADOS, ENSALADA, POSTRES

Alcachofas asadas

Bien limpias se las quitan las hojas exteriores se despuntan y se las corta por el pezon, introduciendo tocino frito entrecerado con sal, ajos verdes, pimienta y perejil...

CHARADA

(Remitida por un POLLO)

Liado en una, dos, tres, me tienes con esa cara, y tu amor de cuarta prima me resu ta prima cuarta y aunque rico, se este modo tendré que meterme á todo.

Solución á la charada de ayer Cadete

NOTICIAS CURIOSAS

Tren de lujo á San Petersburgo

La Compañía Internacional de wagons-Lits y Grandes Express europeos establece á partir del día 9 de Mayo un tren de lujo semanal desde Paris, á San Petersburgo, pasando por Colonia y Berlin.

El tren, que se compondrá de sleeping cars restaurant, saldrá de Paris los sábados á las dos y quince minutos de la tarde, y hará el viaje en cuarenta y ocho horas.

PARA los que se dedican al comercio, preparación completa y garantida que comprende: Teneduría de libros para todos los ramos. Cálculos mercantiles y operaciones de Banca. Caligrafía (tres caracteres) y redacción de documentos. Duración de las clases 3 horas diarias.

Preparación TOTAL de maquinistas navales para las proximas convocatorias. Reforma VERDADERA y en plazo cortísimo de cualquier carácter de letra. Academia del Sr. Villalba Serrano Olmos, 25

Gremios de bodegones

El gremio de clasificadores de bodegones, cita á los del gremio, para sus reclamaciones los días 13, 15 y 16, donde permanecerán desde las cuatro á las seis de la tarde los días señalados.—Plaza de la Libertad, num. 10.

AL PÚBLICO

Todos los domingos y días festivos en la plaza del Aceite, el conocido sillero de Manacor Francisco Fullana expandirá sillas de todas clases á precios muy moderados.

Sulfato de cobre inglés y Rio tinto

Azufres sublimados 1.ª y 2.ª

Grande y variado surtido de hules para carruajes imitaciones cuero. De venta en la droguería y ferreteria de Rafael Crespi Galera 18, 20, 22 Cordelería 15, 17, 19.

LA CATALANA

— COMPAÑIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES DE GAS —

A PRIMA FIJA

ESPECIALMENTE ESPAÑOLA Y ÚNICA QUE TIENE SU DIRECCIÓN GENERAL EN CATALUNA

Establecida en el domicilio de su propiedad:

Dormitorio de San Francisco, 5, pral. Barcelona

Capital social y reservas: Ptas. 30.000,000

Director gerente: D. Fernando de Delás, exdiputado á Cortes, Abogado y Propietario.—Subdirector en Palma: D. José Arbós y Mestre, propietario

Siniestros pagados hasta 31 de Diciembre de 1894:

3.814 siniestros por Ptas. 5.133,41767

Capitales asegurados: Ptas. 2.243.141,935'05.—En Palma: 4,000 pólizas en curso

DESPACHO EN PALMA: CALLE DE SERIÑA, 21 PRINCIPAL.

Interesante al público

NO EQUIVOCARSE

Todas las personas que desean comprar carne á las tablas de los payeses, tanto BUEY como CORDERO, á 1'50 pesetas el kilogramo, que acudan á las mesas que hay puestas delante del horno de la plaza Mayor...

RECLUTA VOLUNTARIA PARTICULAR

Director-propietario y administrador: D. ANTONIO TORRAS MORROS

Oficinas y despacho: Calle Jaime I, 5, 1.ª Barcelona

OJO Voluntarios á Cuba OJO

Esta agencia admite hombres de 18 á 40 años de edad solteros, casados y viudos, útiles para el servicio, los cuales obtendrán el beneficio que les concede la Real orden de 13 de Enero de 1896

250 pesetas anuales después de la paga de militar y 70 pesetas el día antes de embarque con un socorro diario hasta que éste se efectúe.

Las expresadas 250 pesetas se abonarán bien por años ó por meses, á razon de 20'83 pesetas mensuales, y cuya cantidad será cobrada por la persona que el voluntario designe y en la condición de que en el pueblo que fuese un corresponsal nuestro les facilitará el cobro siempre que la familia del interesado lo crea conveniente.

OJO, mucho OJO, son 70 pesetas de premio

Para más informes dirigirse en Palma calle de Rubí, 12, 1.ª, 2.ª.—Llammayer: Juan Juliá (a) Raulí, Taberna.—Aloró: Juan Rubí (a) Real (café can Mateu).—Consey: Plaza Mayor, Bernardo Fiol (a) Cantarell.—Santa Maria: Gabriel Pericóns (a) Can Mix.—Campos, Santañy y Porreras: Juan Antonio Lladonet del Moli.

NOTA.—Con buena comisión se admiten corredores.

ARTIFICIAL ESTOMAGO advertisement with large vertical text and decorative border.

AGENCIA DE VOLUNTARIOS PARA ULTRAMAR. Esta agencia admite hombres para Cuba de 19 á 40 años de edad, aun cuando sean casados, los cuales llevarán los beneficios que concede la Real orden de 13 de Enero que son:

CORREOS and FERROCARRILES DE MALLORCA advertisements. Includes ship illustration and train schedule details.

CENTRO DE DEFUNCIONES Y NEGOCIACIONES de Catalá Vich y C.ª. Este Centro se encarga á precios equitativos de vestir los difuntos y de todo lo perteneciente al Sepelio en el ramo de defunciones.

LIQUIDACION VERDADERA. Por retirarse se liquidan todas las existencias. Precios limitados. Optica, estamperia marquetaria. Antojos y lentes VERDADERA GANGA

Centro Velocipédico DE GASPARD FONT. Yo que soy muy entendido en lo de velocipedia declaro, y lo probaré que las nuevas bicicletas que recibí Gaspar Font, son: primero, muy ligeras, segundo, muy elegantes, tercero de gran presencia, cuarto, que siempre ellas vencen quinto, que nunca se arredran y sexto y último que valen muy poquitas pesetas.

SE ALQUILA. Una botiga calle de los Olmos número 107, de gran capacidad apropiada por algún establecimiento ó industria con corral y dependencias, cinco cuartos dormitorios terrado y agua en abundancia.

PERSONA DE RESPONSABILIDAD. Se ofrece para encargarse del cobro de alquileres, censos y admite representaciones. Informarán, calle Hostales, número 15-1.

ISLENA MARITIMA. El vapor CATALUÑA saldrá para CETTE y MARSELLA en la primera quincena de Mayo proximo.

PARA ALQUILAR. La casa que sirve de colegio para instrucción de los pobres en la calle del Sindicato, n.º 120.

ESTÓMAGO É INTESTINOS advertisement with large stylized text and decorative border.

IMPRESA DEL «HERALDO», RAPIDEZ Y ECONOMÍA